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Cher.es ami.es, 
 
Nous venons d'élire un nouveau Conseil Presbytéral et une nouvelle présidente. C'est donc l'occasion 
d'exprimer notre immense reconnaissance pour le Conseil sortant qui, à la grâce de Dieu, a su faire 
vivre cette église ces dernières années. À ce sujet, on peut avoir une pensée particulière pour Danielle 
et Patrick qui tout en quittant l'équipe du Conseil, ne quittent pas pour autant nos cœurs. D'ailleurs, ils 
continueront à travailler pour l'église de mille autres manières : en prières ou comme personnes 
ressources. 
Mais cette élection est aussi l'occasion d'exprimer notre reconnaissance pour le nouveau Conseil et ses 
conseillèr(es) et en particulier à Sylvie qui s'engage pour quatre ans de présidence. 
En ce qui me concerne, je me sens béni de travailler comme pasteur auprès d'elle et je suis convaincu 
que nos travaux pour l'église porteront de jolis fruits pour l'avenir. 
 
Notre église est en effet à un virage important de son histoire. Il nous faut désormais nous ouvrir ou 
mourir. Il n'y a plus là d'alternative. Nous devons travailler tous ensemble à recomposer notre 
communauté avec de nouvelles personnes et de nouvelles familles. Pour cela, nous devons montrer 
que nous sommes une église vivante, croyante et dynamique. Nous devons ouvrir nos portes et nos 
fenêtres. Nous devons nous ouvrir au monde et à la ville. Nous devons aller vers les autres et partager 
avec eux la vie que Dieu suscite en nous. 
Tout l'objet de notre projet de vie réside ici : ouvrir notre église. Cela ne veut pas dire qu'il faut 
multiplier nos activités à tout va et sans discernement. Cela signifie plutôt qu'il faut apprendre à viser 
juste ou pour le dire autrement concentrer notre attention sur des objectifs précis. Or, ces objectifs, 
notre dernière Assemblée Générale élective les a définis : les familles, les familles et encore les 
familles. C'est sur elles que nous devons concentrer nos efforts pour, à la fois recomposer notre église 
et, en même temps, redécouvrir la joie de travailler avec les enfants et les adolescents. 
 
Ce travail nous concerne tous et toutes. Par la prière, les contacts, les actions modestes comme inviter 
au culte, aux conférences et aux concerts : voisins et amis, nous avons tous à œuvrer à cette 
dynamique. 
 
Pasteur Matthieu Cavalié 
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Le Conseil presbytéral élu en Assemblée Générale le 10 Mars dernier m’a portée à sa 
présidence pour quatre ans. Me voilà donc au service de l’Eglise du Christ, avec 
humilité, petit clin d’œil à notre pasteur qui fit de l’humilité le sujet de sa prédication 
dimanche dernier, et confiance.  
Au moment de prendre cette responsabilité j’ai pensé à mes prédécesseurs, Danielle 
et Daniel, si profondément investis dans leur mission, avec leurs talents respectifs, 
mais aussi à Eliane Albert*, pasteure proposante qui est venue me chercher, alors que 
je restais discrètement sur mon banc au fond du temple, pour me proposer de 
m’occuper des enfants.  

 

Les enfants : le fil rouge qui a conduit mon investissement depuis longtemps à Rochefort et justement 
l’accueil des familles est, avec l’ouverture du temple à la cité, au cœur du projet de vie sur lequel nous 
avons été élus. Quel bonheur de raconter Noé, Zachée, Abraham ou les rencontres de Jésus aux petits 
et aux plus grands ! Leur spontanéité et leur imagination nous invitent à découvrir ces personnages de 
la Bible avec un regard dépoussiéré, neuf, libre. « Laissez faire  ces enfants, ne les empêchez pas de venir 
à moi car le Royaume des cieux est à ceux qui sont comme eux »  Matthieu 19, 14 
 

Ne sommes-nous pas tous de grands enfants ? Alors 
soyons comme eux, rêvons un peu et gardons 
CONFIANCE ! Même si, en ces temps d’angoisse, où les 
armes semblent prendre le pas sur les mots, où la 
violence aveugle entrave le dialogue, nous nous 
sentons si démunis, si impuissants. Nous sommes 
faibles et désarmés sans le secours de Dieu mais Il nous 
invite pourtant à lui faire confiance  
 

Regardons autour de nous : des signes d’espérance surgissent pour notre petite église : 
Des enfants arrivent au temple depuis peu, avec leurs parents,  
Des concerts, des conférences amènent au temple de nouveaux frères et sœurs qui s’interrogent et 
sont en chemin. Avec confiance accueillons-les et notre église ne cessera pas d’être vivante.  
 

Pour la première fois, dans notre temple embelli d’un ciel étoilé par Annie et Jean Pierre, des lectures 
ont été offertes en Janvier, dans le cadre de la Nuit de la lecture  
 

Oui ! Tout arrive ! Une nouvelle sono vient d’être installée au temple avec l’aide précieuse de Jean 
François Baudet, responsable média de la Région et la collaboration active de Gérard et Matthieu. 
Bonne nouvelle : tous pourront entendre les prédicateurs ! 
 

La confiance, nous l’avons placée au cœur de nos séances de CP, entre les conseillers élus, mais nous 
voulons aussi la partager avec vous : régulièrement au moment des annonces, notamment, nous vous 
ferons part de nos initiatives et projets.  
Nous avons surtout besoin de vous tous, car la vie de l’Eglise ne repose pas seulement sur les épaules 
de ses sept conseillers, mais sur l’engagement de chacun. Une idée, un conseil, un coup de main, un 
peu de temps offert, et même un simple sourire… tout est précieux pour la vie de notre petite église. Et 
nous allons avoir besoin d’aide pour accueillir, rénover nos bâtiments, améliorer la communication.      
Dieu nous fait confiance en nous aimant inconditionnellement. Faisons lui confiance à notre tour pour 
que notre église soit pleinement vivante et témoigne de la Parole.  
 

Et nous sommes faibles en lui (le Christ) , mais nous serons vivants avec lui par la puissance de Dieu 
envers vous.     2 Corinthiens 13, 4 
 

*La pasteure proposante Eliane Albert a exercé son ministère à Rochefort-St Jean d’Angély de 1995 à 1997. Son 

proposanat n’a pas été confirmé par la région ERF ouest pour cause de maladie. (Note de la rédaction). 
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Les assemblées générales 
Le 10 mars 2024 au temple de Rochefort 

 
 

Présentation de l’assemblée générale du Lien Protestant 
Rochefortais 

 (Présenté par Patrick Petit, trésorier du Lien Protestant Rochefortais). 

 
Je rappelle rapidement que le Lien Protestant Rochefortais 
est notre association d’entraide dédiée à la diaconie, c’est-à-
dire au service. C’est l’aide matérielle et morale aux 
personnes en difficulté. 
 
C’est une association  loi de 1901. Elle est distincte de 
l’association cultuelle «  Eglise Protestante unie de 
Rochefort », qui, elle, est sous le régime de la loi 1905. Selon 
ce texte l’activité de l’association paroissiale doit se limiter à 
l’exercice du culte, exclusivement. 
Elle ne peut un aucun cas prendre en charge les actions 
de « bienfaisance », comme on disait autrefois 
C’est donc l’association d’entraide loi 1901, créée dans ce but 
en 2007, qui est chargée de la diaconie. 
Je rappelle aussi que tout membre de l’Association cultuelle 
« Eglise Protestante Unie de Rochefort» est aussi membre de 
droit de notre association « Le Lien Protestant 
Rochefortais. » et son conseil d’administration est constitué 
des membres du conseil presbytéral. 
Cette année 2023, l’activité du Lien protestant est plus 
calme. Moins de demandes d’aides et moins de recettes. 

 
 

Assemblée générale de l’Eglise Protestante Unie de Rochcefort 
 
(Rapport moral de la présidente Danielle Deghuilen) 

 

"Un au revoir, pas un adieu" 
 
Le rapport moral doit revenir sur la manière dont le conseil 
presbytéral a porté le projet de notre église cette dernière année. 
Avec le conseil nous avons travaillé dans deux directions. 
Le renouvellement : 
D’abord, pour que l’assemblée générale en cours élise officiellement 
Gérard Houdoin et Annie Masson au sein de l’équipe. Comme vous 
le savez, ils ont déjà commencé à travailler avec nous et nous 
sommes heureux de toutes les qualités qu’ils apportent à la mise en 
œuvre de notre projet d’église. Merci à eux. 
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L’ouverture : 
Depuis plusieurs années, comme dans beaucoup d’églises, nos assemblées générales expriment l’idée 
de la nécessité de s’ouvrir, pour à la fois témoigner de notre foi et en même temps donner la 
possibilité à nos contemporains d’entrer, parfois pour la première fois, dans un temple. En somme, 
ouvrir nos locaux et ouvrir à notre foi. Les concerts, les expositions, les temps d’ouverture le samedi 
après-midi, la Nuit de la lecture, les conférences de printemps et d’autres événements en sont 
l’illustration. 
A l’occasion de cette dernière assemblée générale, en ce qui me concerne, j’aimerais maintenant 
revenir avec vous sur la manière dont j’ai vécu ma présidence avec le conseil presbytéral et avec vous 
comme église. 
Cela a été pour moi une surprise de devenir présidente du conseil, ne m’en sentant pas les capacités. 
Mais j’ai répondu à l’appel et j’ai tenté d’incarner mes fonctions avec mes qualités et mes faiblesses. Je 
crois que le Seigneur m’a accompagnée tout au long de mon parcours avec vous et que c’est lui, en 
définitive, qui a porté notre travail. 
Huit ans de conseil une fois par mois, huit ans de travail avec une belle équipe qui a porté avec moi 
cette église. Huit ans où nous avons travaillé ensemble. Huit ans où nous avons vécu ensemble cette 
église. Nous y avons vécu des choses parfois difficiles ou douloureuses mais aussi des événements 
magnifiques. Je tiens ici à en remercier chacun et chacune à la fois pour leur soutien et en même temps 
pour leur engagement. 
 
Ce que j’aimerais laisser derrière moi, ce sont ces trois choses qui me semblent toutes trois 
essentielles. 
La première c’est de continuer à travailler en équipe dans l’écoute et la bienveillance nécessaire au 
bon fonctionnement de nos rencontres et à la mise en œuvre de nos projets. C’est ça faire l’église : 
travailler ensemble malgré nos différences et avec nos qualités et nos défauts réciproques. 
La deuxième chose que je voudrais laisser derrière moi est plus spirituelle. J’aimerais vous laisser un 
verset biblique qui m’a beaucoup aidé dans ma foi et dans mes engagements. C’est Dieu qui s’adresse 
au prophète Gédéon et qui lui dit pour l’envoyer : "Va avec la force que tu as" (juges 6 verset 14). 
J’aimerais que vous vous appuyiez sur cette parole, forts de la conviction que cette église pour laquelle 
vous êtes vous-même appelés, est un don et une grâce de Dieu. C’est lui qui fait l’église et qui nous 
l’offre en partage et en responsabilité. 
La dernière chose que j’aimerais laisser derrière moi, c’’est l’amour de cette église et, à travers elle de 
l’église en général. Cette église est, pour moi, une véritable famille. C’est "ma famille du dimanche" et 
la famille de ma foi. Elle a été essentielle pour moi dans les temps de joies et les temps de douleur et 
j’aimerais qu’elle continue à l’être, et qu’elle le devienne pour vous aussi. 
Enfin, j’en termine en disant que je quitte mes fonctions mais que je ne vous quitte pas. Je reste et 
resterai membre de cette église si chère à mon cœur. Vous resterez pour moi « ma famille du 
dimanche ». 
 
Que le Seigneur vous garde en son amour. 
 
 

Nos finances 
 
Nombre de foyers participant à notre vie financière : 23 
Nombre de foyers versant une offrande nominative régulière : 09 
 
Le bilan financier présenté au cours de notre assemblée générale reprend les recettes et les dépenses 
de l’année 2023. Il nous sert à visualiser le niveau de liquidité de notre église, nos capacités de 
mobilisation de recettes. C’est donc sur cette base que le budget prévisionnel 2024 puisera ses 
repères pour la cible 2024. 
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Dépenses 2023 Recettes 2023 

Dette cible régionale 2022 5800 Offrandes nominatives virements 7136 
Contribution cible 2023 7000 Offrandes nominatives chèques 6254 
Consistoire 288 Offrandes anonymes culte 2180 
Divers 195 Recettes exceptionnelles 1305 
Fonctionnement paroisse 11747 Retraite de notre réserve 10000 
Total des dépenses 25030 Total des recettes 26875 
 
Notre assemblée générale a donné, à l’unanimité le quitus à notre trésorier pour la gestion des 
finances de la paroisse pour 2023. 
 

Etat prévisionnel du budget 2024 
Dépenses Recettes 

Contribution cible 2024 11300 Solde crédit en fin d’exercice 2023 2593 
Dette cible 2023 4300 Offrandes nominatives  10500 
Synode, Région, AssemPuf 350 Rentrées diverses occasionnelles 2600 
Taxe foncière presbytère 2074 Offrandes anonymes au culte 2480 
EDF,Gaz, Eau presbytère 2800 Réserve région 5000 
Eau, électricité, entretien temple 2000 Autres réserves banque 4000 
Ordures ménagères presbytère 260 Caisse liquide 43 
Ordures ménagères temple 260   
Entretien voiture pastorale 500   
Assurance voiture paroissiale 484   
Assurance patrimoine 388   
Travaux entretien presbytère 250   
Frais bancaires 100   
Note frais pasteur  1550   
Location annexe temple 600   
Total des dépenses prévues 27216 Total dépenses prévues 27216 
 
Comme vous avez pu le remarquer, notre cible régionale grève lourdement notre budget. Au cours des 
dernières années écoulées, nous n’avons pas été capables de l’honorer. Il faut donc impérativement 
que plus de cotisants viennent contribuer à nos efforts pécuniaires, selon leurs possibilités. Ce sont les 
petits ruisseaux qui font les grandes rivières. 
Le budget a été adopté à la majorité des voix (deux voix contre et trois abstentions). 
 
 

Une remise de cadeaux bien méritée 
 
 

 

A l’issue de notre assemblée générale s’est 
tenue une bien sympathique remise de 
cadeaux pour Danielle et Patrick, tous deux  
anciens membres du conseil presbytéral 
pendant de nombreuses années et qui n’ont 
pas demandé le renouvellement de leurs 
mandats. 
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Danielle s’est vu offrir, par l’ensemble de la paroisse 
un magnifique livre sur "Les peintres de la 
Renaissance et la Bible". Quant à Patrick ce sont deux 
beaux oliviers en pot, symbole de la paix comme 
chacun sait, qui lui ont été remis. 
 
Un grand merci de nous tous pour leur engagement 
sans faille, leur écoute et leur gentillesse. Nous leur 
souhaitons à tous les deux une bonne et fructueuse 
"retraite" en espérant les voir encore de nombreuses 
années parmi nous dans leur "famille du dimanche". 

 
Le conseil presbytéral 

 

Nos nouveaux conseillers presbytéraux 
 
A la suite du renouvellement de notre conseil presbytéral les élus ou réélus se sont réunis pour 
procéder à l’élection du nouveau bureau. 
C’est notre amie, Sylvie Bardou, bien connue pour sa gentillesse, son écoute et son investissement 
sans faille dans la vie de notre paroisse qui a accepté le poste de présidente du conseil. Notre ami, 
Joseph Mabiala, a bien voulu continuer à assumer la responsabilité de notre trésorerie. Qu’il en soit 
également remercié. Le poste de secrétaire du conseil a été remis à Annie Masson. 
Ils seront secondés dans leurs fonctions par les autres membres du conseil. N’hésitez pas à les 
contacter pour toutes questions touchant à la vie de notre petite communauté. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                   Les conseillers 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Patrick Petit 
Danielle 

Deguilhen 

 

Sylvie Bardou 
Présidente 

Déléguée au synode 

 

Joseph Mabiala 
Trésorier 

Le bureau 

 

Annie Masson 
Secrétaire 

 Gérard Houdouin 
Vice-Président 

Délégué au 
synode 

remplaçant 

   

Christophe 
Mathiot 

Cécile Rivière 
Déléguée au 
consistoire 

remplaçante 

Julien Therme 
Trésorier 

adjoint 
Délégué au 
consistoire 
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Rochefort 
450 ans de protestantisme. 

 
L’histoire de l’implantation du protestantisme, autour de Rochefort, son 
épanouissement, les persécutions et enfin sa renaissance sont racontés, ce 
qui n’avait jamais été fait, par Daniel Guibert dans un fascicule mis en 
œuvre en 2011. La troisième édition de cet ouvrage étant épuisée, c’est 
une quatrième, remaniée, complétée illustrée de nouveaux documents 
découverts au fur et à mesure des recherches de l’auteur, qui vous et 
maintenant proposée. 
 
Cette nouvelle édition de 112 pages est à votre disposition au temple 
de Rochefort, pour la somme de 20€ versée au profit de notre 
paroisse.  

Le conseil presbytéral. 
 

 

Projet de vie 2024-2028 
 

Galerie protestante "A la croisée des idées". 
 
 
 

 
Depuis juin2023, un petit groupe type "remue méninges" a réfléchi sur les moyens de rendre notre 
temple attractif au grand public. Diverses idées ont jailli : 

- Nom du lieu : Eglise Protestante Unie de Rochefort/ Temple Loti. 
- En projet : Expositions diverses, concerts, conférences, pour une large ouverture à la culture. 

Le temple sort de son histoire et vous parle aujourd’hui.  
Ce projet sera là pour rappeler l’ancrage protestant local et les contacts avec la municipalité qui sont 
positifs. 
Reste à faire : 

- Collecter divers objets, photos, sur le protestantisme d’hier, affiches de films évoquant 
directement ou indirectement le protestantisme. 

- Installer le mobilier d’expo, chevalets, cadres, éclairage etc… 
- Communiquer avec Flyers et affiches… 
- Constituer les équipes pour les permanences. 

 
Si vous avez des objets, photos, lettres, cartes postales, pensez à les prêter. 
 

Témoigner de notre foi dans le monde et aller vers notre prochain. 
 
Tel est notre but et nous espérons œuvrer en ce sens en équipe, avec l’aide de Dieu. Pour cela, nous 
avons humblement choisi deux priorités 
 
 

Ouverture sur la cité 
 

Le temple est un lieu destiné à être ouvert, 
accueillant, afin que les gens aient plaisir à 

venir, qu’ils soient paroissiens de longue date 
ou nouveaux. 
 
Objectif/ Ancrer le temple dans la cité. 
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- Inclure le temple dans le circuit culturel 
rochefortais. 

- Témoigner de notre foi. 
- Consolider le message protestant au 

XXIè siècle. 
 
Actions : 

- Organisation de manifestations 
culturelles dans le temple : Nuit de la 
lecture, concerts, conférences etc… (voir 
calendrier). 

- Galerie protestante "A la croisée des 
idées". 

 
 
 
 
 
 
 
 

Accueil des familles 
 

Les enfants sont l’avenir de l’Eglise et le temple 
doit leur être ouvert. Il importe que les enfants 

viennent accompagnés de leurs parents, ou 
grands-parents, ou de leurs proches et que 
toute la famille soit accueillie. 
 
Proposition : 
 
Mettre en place des "cultes à quatre pattes". 
 
Qu’est-ce que c’est ? Un temps pour les petits, 
accompagnés de leurs parents ou de leurs 
proches, un temps spécialement conçu pour 
eux, autour d’une histoire de la Bible, présentée 
sous forme de conte. Ils sont invités à faire du 
bricolage, des chants et des prières adaptées …. 
et à goûter. 
 
Quand ? 
Pendant le culte autrement, ainsi les parents 
pourront suivre ce temps dominical et ensuite 
partager le repas en famille. 
 

Un culte "à quatre pattes" est proposé 
Le 19 mai 2024. 

 

 
Notre paroisse est soutenue et financée dans ce projet par les subventions FLAM. 
(FLAM -Foi, Lumière, Action, Ministères-, est une association de la Loi de 1901, créée en 2020 grâce à une 
donation. Elle a pour unique objet d'apporter un soutien permanent aux projets des Eglises protestantes 

en France). 
 
 
 

Pâques à Rochefort 
 

 
 
Le jour de Pâques les orthodoxes se saluent en disant : "Le Christ est ressuscité". Ce à quoi il est 
répondu : "Il est vraiment ressuscité". 
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En ce jour de Pâques, le 31 mars 2024, nous étions nombreux à écouter notre pasteur Matthieu qui 
avait choisi pour son sermon le passage de Jean chapitre 20, les versets 1 et 11 à 18. Il nous a fait 
toucher du doigt et du cœur un autre aspect de la résurrection avec Marie de Magdala, la première à 
avoir rencontré le Seigneur près du tombeau vide. C’est à elle qu’il a confié la lourde tâche d’aller 
annoncer sa résurrection à ses frères et au monde. Avec elle nous pouvons dire : « Rabbouni », c'est-à-
dire : « Maître ». 
En ce jour solennel pour tous les chrétiens, nous avons partagé fraternellement le repas du Seigneur : 
"Voici, dit le Seigneur, je me tiens à la porte et je frappe. Si quelqu’un entend ma voix et m’ouvre la 
porte, je prendrai la Cène avec lui et lui avec moi". (Apocalypse ch. 3 v. 20). 
 
En ce jour mémorable, nous avons tous reçu la même mission que Marie de Magdala :"Va dire à mes 
frères….". Nous sommes tous témoins de sa résurrection. 
 
 
 

Accueil des pasteur(e)s du consistoire. 
 
Nous ne connaissons pas, ou peu les pasteur(e)s du département (à part notre Matthieu, 
naturellement). Il a donc été proposé en réunion du consistoire que chaque communauté recevrait, à 
tour de rôle, les pasteur(e)s des autres paroisses. 

Ce fut le cas, le dimanche 14 avril dernier. C’est avec beaucoup 
de plaisir que nous avons écouté la prédication de la pasteure 
de Royan, Chantal Vianou qui, en présence d’une assistance 
nombreuse et attentive a prêché sur le thème : "Où est-il le 
bonheur ?"Elle avait choisi, pour illustrer sa prédication, le 
Psaume 23 : "L’Éternel est mon berger. Je ne manque de 
rien. Il me fait reposer dans de verts pâturages…"et les 
béatitudes qui se trouvent dans Matthieu 5 versets 1 à 12 : 
"« Heureux les pauvres de cœur : le Royaume des cieux est à 
eux. Heureux les doux : ils auront la terre en partage…." 
Matthieu, quant à lui, s’est chargé de la liturgie du culte. 

Un pur moment de bonheur en la présence de Notre-Seigneur. Une expérience à renouveler !... 
 
 
 

Conférences de Printemps 
 
Nous avons eu la joie d'accueillir cette année deux intervenants(tes)) qui tous deux nous ont offert une 
conférence toute à la fois édifiante passionnante. 
Patricia SACILOTTO (bibliste de la Région Ouest de notre église) qui est venu nous parler de l'exil dans 
le texte biblique avec évidemment des échos sur les questions de migration aujourd'hui. 
Thibaut DELARUELLE qui lui est venu nous parler de la théologie aujourd'hui et de Théovie : l'outil 
que l’Église Protestante Unie met en œuvre depuis des années pour proposer un accompagnement à 
tous celles et ceux qui souhaitent s'ouvrir l'esprit à une intelligence du monde différente. 
 
Une dernière conférence aura lieu le 29 juin autour de la question de notre rapport à la mort 
aujourd'hui avec Jérémy DUVAL, ancien pasteur de l'EPUdF et ancien maître de cérémonie pour les 
Pompes Funèbres. Il est spécialiste de ces questions. 
 
 
 

 
La pasteure Chantal Vianou 
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Espace spi… 

Un petit enfant est assis sur les épaules de son père. 
L’enfant aperçoit un des amis de son père et lui demande : 
As-tu vu mon père ? 
Le père l’interrompt : 
Tu es sur mes épaules et tu te demandes où je suis ?!? 
 
Ne ressemblons-nous pas souvent à cet enfant ? 
Nous disons que nous cherchons Dieu, 
Et nous ne voyons pas qu’il est là, tout près. 
Qu’il est tout simplement en train de nous porter sur ses épaules, les épaules d’un Père. 
 
Que cessent nos tourments ! 
Que s’apaisent nos inquiétudes ! 
Que s’ouvrent nos cœurs ! 
 
Le Seigneur passe, 
Il est là, dans le creux de nos histoires, 
Il nous dirige et nous conduit. 
 
Seigneur, tu es au milieu de nous. 
Que ta Grâce, ta paix et ta miséricorde 
Nous portent et nous conduisent 
Pour le temps de notre rencontre et de nos partages, 
Et jusqu’au soir de notre existence. 
 
Amen. 
 
Pour le culte... 
 
Avant le culte, parle à Dieu 
Pendant le culte, laisse Dieu te parler 
Après le culte, parle à ton prochain. 

 

 

Histoire spirituelle à méditer 
 
C'est l'histoire de deux amis qui marchaient dans le désert. 
A un moment, ils se disputèrent et l'un des deux donna une 
gifle à l'autre.  
Ce dernier, endolori mais sans rien dire, écrivit dans le sable 
« Aujourd'hui mon meilleur ami m'a donné une gifle ». 
 
Ils continuèrent à marcher puis trouvèrent un oasis, dans 
lequel ils décidèrent de se baigner.  
Mais celui qui avait été giflé manqua de se noyer et son ami 
le sauva.  
Quand il se fut repris, il écrivit sur une pierre : « Aujourd'hui mon meilleur ami m'a sauvé la vie. » 
 
Celui qui avait donné la gifle et avait sauvé son ami lui demanda :  

 

As-tu vu mon Père ? 
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« Quand je t'ai blessé tu as écrit sur le sable, et maintenant tu as écrit sur la pierre. Pourquoi ? » 
L'autre ami répondit :  
« Quand un ami nous blesse, nous devons l'écrire dans le sable, où les vents du pardon peuvent 
l'effacer.  
Mais quand un ami fait quelque chose de bien pour nous, nous devons le graver dans la pierre, où 
aucun vent ne peut l'effacer ».  

 
Apprends à écrire tes blessures dans le sable  et à graver tes joies dans la pierre. 
 
 

Sortie paroissiale du 30 juin 2024 

L’Eglise Unie de Rochefort à la rencontre de la paroisse du Bocage Vendéen 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Notre traditionnelle sortie paroissiale aura lieu, cette année au musée protestant du "Bois Triffray". 

C’est la paroisse du bocage vendéen qui nous accueillera à l’occasion de leur rassemblement 

consistorial. Ce sera pour nous une belle occasion de rencontrer une église voisine de Vendée.  

Le château du Bois Tiffrais, situé au cœur du bocage vendéen abrite sur un domaine de 165 

hectares, le Musée de la France protestante de l’Ouest (depuis 1947), et de nombreuses 

dépendances dont une orangerie, des écuries… dans un majestueux parc, plein de simplicité, 

accueillant : activités jeunesse, fêtes de paroisse, un centre d’études, une bibliothèque et bien 

entendu, l’accueil de familles… 

Ses riches collections couvrant 4 siècles (tableaux de grands maîtres, gravures… entre 1908 et 

1912, objets typiques du protestantisme…) sont offertes au regard de tous, accompagnées par 

Denis Vatinel, pasteur en retraite et guide bien vivant ! Il fut pasteur à Rochefort de 1971 à 1975. 

Une belle journée en perspective !... 
 
Repas partagé : Tous ceux qui le veulent peuvent apporter un plat, salé ou sucré, (quiche, salade 
composée, grande tarte, …) de leur choix qui sera partagé entre tous. Pour la commodité du repas, 
vous devez vous munir de vos couverts et pour votre confort, si vous en possédez, vous pouvez 
emporter table de camping et chaises. Que ceux qui oublieront le plat de leur choix, ou qui n’ont pas 
pu en confectionner un, n’aient aucune crainte, il y en aura pour tout le monde. 

Départ en covoiturage devant le 

temple à 9h 

Culte musical à 11h 

Repas partagé/promenade ou 

visite du MUSEE PROTESTANT 

 
 

Adresse : Bois Tiffrais 85110 Monseigne 
Coordonnées GPS : N   46°45’24’’        W  0°55’10’’ 
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Cette rubrique est la vôtre, n’hésitez pas à nous envoyer vos articles, vos coups de cœur, vos rêves 
et tout ce que vous voulez partager avec les lecteurs. Ces articles sont proposés sous l’entière 
responsabilité de leurs auteurs. Ils peuvent entraîner des réponses où des réactions, qui seront 
publiées dans le prochain journal. 

 
 

Concert dans notre temple de Rochefort. 
 
(Texte et photos proposées par Gérard Houdouin). 
 

 
 

En ce samedi 17 février 2024, la magnifique soprano Aniana 
Malalaharisoa et l’excellente guitariste Tiana van Walleghem, ont 
encore une fois enchanté cette soirée d’hiver par un concert, à la fois vocal 
et instrumental, baptisé « Soleil Divers ». 
Toutes deux avaient déjà ravi nos oreilles précédemment. 
Cette fois ci, une nouveauté a été proposée aux spectateurs :  
 
En première partie, une prestation de la classe de guitare du conservatoire 
de musique et danses de Rochefort, sous la direction du très sympathique 
professeur Christophe PAILLET, homme modeste qui n’a pas voulu se 
mettre sous le feu des projecteurs, lors des applaudissements finaux. 
Pourtant, il le mérite avec son talent, essentiel, de transmission. 
 
Ces jeunes guitaristes ont joué, et ce parfaitement ensemble, des 
morceaux qui nécessitent une bonne pratique de l’instrument : Deux 
allemandes et danse de Tilman Susato(1), La petite fugue de Maxime Le 
Forestier, El pano moruno, extrait des Siete canciones populares 
espanolas (sept chansons populaires espagnoles) de Manuel de Falla(2),  
Moreea des Gipsy Kings. 

 

 

Aniana et Tirana 
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A la suite, la voix d’ Aniana a résonné sous la voûte du Temple, accompagnée par le jeu subtil de la 
guitariste Tiana. Ce fut un enchaînement, chants, accompagnés ou à capella, solo de guitare, parmi 
lequel, entre autres, on pouvait reconnaitre : Bachianas Brasileiras n°5 du compositeur Heitor 
VILLA-LOBOS(3) Manha de Carnaval de Luis Bonfa(4), célèbre chanson et thème musical essentiel du 
film Orfeu Negro de Marcel Camus, palme d’or du festival de Cannes en 1959, oscar du meilleur film 
étranger en 1960 et l’immortel air «  Les feuilles Mortes(5)», entièrement ’’a capella’’  .  
En écrivant  « Nous en redemandons », j’espère que les lecteurs ne me démentiront pas ! 
 
(1)-Tielman Susato, peut-être né vers 1510-1515 à Soest et mort vers 1570 en Suède (?), est un 
compositeur, instrumentiste et éditeur de musique, originaire d'Allemagne ( ? ) et actif à Anvers aux 
anciens Pays-Bas. 
(2) Manuel de Falla, est un compositeur né à Cadix le 23 novembre 1876, mort à Alta Gracia en 
Argentine le 14 novembre 1946. 
(3) Heitor Villa-Lobos est un compositeur brésilien né à Rio de Janeiro le 5 mars 1887 et mort dans la 
même ville le 17 novembre 1959 .  
(4)) Luiz Bonfa, né le 17 octobre 1922 à Rio de Janeiro et mort le 5 mars 2011 dans la même ville. Il était 
un guitariste et compositeur brésilien. 
(5) Créé pour le film « Les portes de la nuit » en 1946,  sur des paroles de Jacques Prévert et musique 
de Joseph Kosma, a été interprétée pour la 1ère fois, entièrement, par Cora Vaucaire, et non, par Yves 
Montand, malgré une légende tenace.  Il n’a interprété, dans le film, qu’une version tronquée.  
 

Humour 
 
(Dessin proposé par Daniel Guibert) 

 

La classe de 
guitare de l’école 
de musique de 
Rochefort dans 
ses œuvres. 

Déjà l’heure était avancée ; s’étant 
approchés de lui, ses disciples 

disaient : « L’endroit est désert et déjà 
l’heure est tardive. Renvoie-les : qu’ils 

aillent dans les campagnes et les 
villages des environs s’acheter de 
quoi manger. » Il leur répondit : 

« Donnez-leur vous-mêmes à 
manger. » 

 
Marc 6 versets 36. 
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Exposition : "Dieu a de l’humour" 
 
 Une exposition intitulée : "Dieu a de l’humour" est visible dans le temple. Pourquoi ne pas sourire et 
même rire de temps en temps dans notre temple avec les quelques blagues qui sont exposées dans le 
fond de notre trop sévère édifice ? 
 

 
 
Notre temple est ouvert tous les samedis après midi, alors profitez en pour faire le détour. 
 
 

Un triste sire à Rochefort 
 
(Texte proposé par Daniel Guibert) 

 
A la fin du XVIIè siècle, Rochefort et sa région, comme d’autres provinces françaises, eut à souffrir des 
dragonnades. 
 

A Charles Colbert du Terron, dont une rue de Rochefort porte le 
nom, succéda, en 1674, l’intendant Luca de Demuin, chevalier de 
petite naissance originaire de Picardie, ancien huguenot converti. 
Pour plaire au roi, et certainement pour faire oublier ses "erreurs" 
passées ainsi que ses errances dans la R.P.R.(1), il s’employa à 
éradiquer l’hérésie avec une belle énergie, imitant en cela le 
tristement célèbre intendant René de Marillac, nommé intendant du 
Poitou un an avant lui, qui fut l’organisateur des premières 
dragonnades. Les soldats étaient logés de force chez les protestants 
qui devaient satisfaire toutes leurs exigences, même les plus abjectes 
et les plus basses. 

 
De Demuin commença par évincer tous les protestants 
des postes à responsabilité. En 1682, l’église réformée 
de Rochefort n’était plus en mesure de comparaître au 
synode provincial. Dans une statistique fournie par 
Demuin au roi la même année, sur 930 familles 
protestantes recensées à Rochefort il n’y en plus que 
12 qui ait persisté officiellement dans leur foi. Les 
capucins, dont le couvent se trouvait à l’emplacement 
du C.E.S. Pierre Loti reçurent 630 abjurations. 
 

(1) R.P.R.  Religion Prétendue Réformée, comme le protestantisme était appelé au XVIIè siècle. 

 

Sous la contrainte, un protestant signe 
son abjuration. 
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La conduite outrancière de l’intendant fini par irriter les plus grands à la cour. 
 

"Son zèle pour la religion le porta à envoyer des dragons à Mauzé pour y forcer les 
protestants à se rendre à la vérité. Ces soldats causèrent de si grands ravages que, sur 
plaintes qui en furent portées à M. de Louvois, M. de Demuin fut appelé en cour pour y 
rendre compte".  

 
On le soupçonnait également de couvrir des affaires louches et 
même d’en profiter. 
Il fut révoqué en 1682 et mourut dans son fief de Demuin en 1684. 
 
Le seul souvenir qui subsiste de lui à Rochefort c’est l’échauguette 
derrière la poste, vestige des remparts de Rochefort dont il fut à 
l’origine de la construction. 

 
 
 
 
 

"Une action pacificatrice remarquable": 
 
 
(Article proposé par Pascale Sitaud) 

 
 
J'invite la communauté protestante et œcuménique du département à participer à l'évènement mis en 
place chaque année au mois d'août à Saintes (17100) par l'association ACDN - en commémoration des 
bombardements d'Hiroshima et Nagasaki - . 
 
L'objet de cette association fondée par Mr Jean-Marie Matagne est: 
 
 De promouvoir toutes actions utiles pour l'abolition des 
armes nucléaires, radioactives et chimiques 
 De prendre et soutenir sur le plan local, régional, national 
et international, dans le domaine public et privé, les initiatives 
politiques, culturelles, économiques, sociales, juridiques et autres 
pouvant  contribuer au désarmement, à la sécurité générale, au 
respect des personnes, à la coopération, la solidarité, la justice et 
la paix,  
 De rendre le monde vivable pour tous les êtres vivants et 
protéger la Vie sur la planète Terre. 
 
 Le festival "désarmer pour vivre" aura lieu à la salle Saintonge, auditorium 11, Rue Chapsal. du 6 au 9 
août prochain à Saintes, avec des concerts, films-débats, tables-rondes, conférences, expositions. 
Le programme complet, consultable sur le site dédié d'ACDN.France, débutera par un concert de piano 
en plein air devant le tribunal de Saintes.  
Pour tout renseignement et adhésion à ce projet, s'adresser à: contact@acdn.net 
 
 
 
 

 

 Dôme. de Genbakuà Hiroshima. 
Photo prise en octobre 1945. 

Aujourd’hui symbole de la ville 
atomisée 

mailto:contact@acdn.net
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Une bonne idée de lecture 
 
(Texte proposé par Annie Masson). 

 
J’ai lu avec intérêt et plaisir un livre destiné aux adolescents, mais 
qui peut également régaler les plus âgés : "La nuit des 
Quintanelles"de Pascale Perrier publié chez Nathan. 
 
Au temps de Louis XIV, être protestant, c’est risquer la mort. Les 
dragons traquent tous ceux qui refusent de se convertir au 
catholicisme. Malgré le danger, Jeanne et sa famille, de simples 
sabotiers, continuent de pratiquer leur foi en secret. Au fil des 
assemblées clandestines Jeanne et Samuel, le fils du comte des 
Quintanelles, sont attirés l’un par l’autre. Leur amour a-t-il une 
chance face aux dragons ?... 
 

 
 

Idées lectures 
 
(Proposées par Matthieu Cavalié). 

 

En tenue d’Ève 

Les discours religieux fondamentalistes expriment une obsession 

croissante de la pudeur des femmes. Réduite aux parties de son corps 

susceptibles d’éveiller le désir, la femme est « génitalisée » à 

outrance. Faut-il la renvoyer à son destin : le voilement ? 

Delphine Horvilleur analyse les sens de la pudeur et de la nudité, 

l’obsession du corps de la femme pour proposer une autre 

interprétation des textes et de la tradition. Elle met à mal les lectures 

qui font de la femme un être tentateur, et de la pudeur l’instrument de 

sa domination. 

Ainsi montre-t-elle comment la nudité recouverte d’Adam, d’Ève ou 

de Noé renvoie à une culture du désir et non à une volonté de le tuer. 

Comment le voile est à l’origine destiné à approcher l’autre. Comment 

les hommes endossent, dans la prière et la pratique, les attributs des 

femmes et du maternel. 

Delphine Horvilleur 

Rabbin et directrice de la rédaction du magazine Tenoua  est l’auteur de Comment les rabbins font des 

enfants (Grasset, 2015) et Des mille et une façons d’être juif ou musulman (avec Rachid Benzine, Seuil, 

2017). 
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Le chef-d’œuvre de Cormac McCarthy en édition collector ! 

 

L’apocalypse a eu lieu. Le monde est dévasté, couvert de cendres et 

de cadavres. Parmi les survivants, un père et son fils errent sur une 

route, poussant un caddie rempli d’objets hétéroclites. Survivront-

ils à leur voyage ? 

« Un chef-d’œuvre. » Les Inrocks 

« Magistral, absolument inoubliable ! » Le Monde 

« D’une intensité rarement atteinte dans la littérature. » Le Point 

Cormac McCarthy (1933-2023) est l’un des écrivains américains 

les plus importants de sa génération. Chef d’œuvre unanimement 

salué, La Route a remporté le prix Pulitzer en 2007 et a été adapté 

au cinéma par John Hillcoat. 

Illustrations de Manu Larcenet 
Traduit de l’anglais (États-Unis) par François Hirsch 

 

 

: 
 
PASTEUR : Matthieu Cavalié 22 rue de la Casse aux prêtres 17450 Rochefort 

 Courriel : epudf.rochefort@gmail.com 
 Tél : 06 46 33 11 51 
  
PRESIDENTE: Sylvie Bardou  
 Tel : 06 78 98 80 44  

 
TRESORIER : Joseph Mabiala  
 Tel : 06 34 33 57 21 
 Courriel : m2majos@yahoo.fr 

 Association paroissiale Caisse d’Epargne Aquitaine Poitou-Charente 
compte (IBAN) FR76-1333-5004-0108-9181-3715-683  
 

REDACTEUR du journal : Daniel Guibert, :  
 Tel : 06.16.57.42.65  
 courriel : andaca@orange.fr 

 Le prochain journal sortira fin août 2024 

 Vous pouvez envoyer vos articles jusqu’au 10 août 2024 

 

Notre site internet 

 
Pour vous tenir au courant ou découvrir toutes les activités de notre paroisse 

n’oubliez pas d’aller consulter régulièrement notre site internet  

 

egliseprotestanteunie-rochefort 
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